

Non à la guerre

Hier, on a marché à Saint-Denis

Pour la paix, contre le racisme



Quelques mots d'ordre apparaissent dans la manifestation.
(Photos Imaz Press Réunion)

La manifestation pour la paix d'hier, a connu un réel succès. Un succès qui a dépassé les espoirs de ses organisateurs. Lorsque La Réunion s'unit pour une cause, elle devient formidable.

La manifestation a été initiée par des responsables religieux qui, à travers le groupe de dialogue inter-culturel, ont une longue pratique de la réflexion et de l'action communes. Elle est l'expression d'une démarche qui ne date d'aujourd'hui.

La manifestation d'hier se voulait d'abord une action

de paix. L'inquiétude de voir les attentats du 11 septembre déboucher sur un long conflit qui va se dérouler dans une région proche a été le premier moteur. La peur de répercussions internes, de prolongements locaux de ce que certains désignent sous le terme de "guerre de civilisations" a joué.

La Réunion, point géographique le plus au Sud du globe où les deux "civilisations" en cause — la chrétienne et la musulmane — sont contact, a un rôle à jouer. Imprégnée par toutes ces religions aujourd'hui



La marche des Réunionnais pour la paix a rassemblé des milliers de personnes hier.

marquées par un esprit ouvert, dont un islam tolérant venu essentiellement des Comores et de l'Inde musulmane, La Réunion peut faire la démonstration d'une coexistence religieuse autant que raciale pacifique. Elle en a donné une preuve hier.

Au fil du temps, dans les intentions proclamées, dans les discours, les déclarations, l'objectif de la manifestation a évolué: à la démonstration pour la paix on y a associé une action contre le racisme réunionnais. Hier, on a aussi manifesté pour dire non aux inscriptions et propos insultants visant tous ceux qui vivent à La Réunion.

La leçon est de taille.

Quelques semaines après l'échec de la conférence de Durban sur le racisme — échec dont les Etats-Unis portent une grande part de responsabilité — ici, à quelques kilomètres du lieu de la conférence, La Réunion ouvre un débat et veut affronter le plus sereinement un défi: faire face à cette forme perverse de mépris de l'homme par l'homme, qu'est le racisme quotidien, ordinaire. Refusons le communalisme disait, la veille de la manifestation du dimanche, l'association inter-culturelles pour l'intégration qui organisait au Port une journée de mobilisation. Faisons de la

lecture invitait vendredi le responsable d'une association chinoise.

Le racisme existe bel et bien dans notre pays. Il prend des visages multiples,

des formes insidieuses. Des Réunionnaises et des Réunionnais veulent le combattre.

C'est parce qu'elle se bat contre tous les racismes dont



Les enfants ouvraient la marche.



La Réunion a apporté hier un message de paix.



Le défilé s'est conclu au Barachois.